

## Brief von Konrad Adenauer an Robert Schuman (Paris, 19. April 1951)

**Legende:** Am 18. April 1951, einen Tag nach der Unterzeichnung des Vertrags über die Gründung der Europäischen Gemeinschaft für Kohle und Stahl (EGKS) in Paris, bringt Bundeskanzler Konrad Adenauer in einem Brief an Robert Schuman seine Hoffnung zum Ausdruck, dass der Schuman-Plan das Fundament für die deutsch-französische Versöhnung wird.

**Quelle:** BEYER, Henry. Robert Schuman, L'Europe par la réconciliation franco-allemande. Lausanne: Fondation Jean Monnet pour l'Europe, Centre de recherches européennes, 1986. 171 p. (Cahiers rouges).

**Urheberrecht:** (c) Fondation Jean Monnet pour l'Europe et Centre de recherches européennes, Lausanne

**URL:** [http://www.cvce.eu/obj/brief\\_von\\_konrad\\_adenauer\\_an\\_robert\\_schuman\\_paris\\_19\\_april\\_1951-de-fdb7d68b-84ed-4394-a535-bb40e6f99dd2.html](http://www.cvce.eu/obj/brief_von_konrad_adenauer_an_robert_schuman_paris_19_april_1951-de-fdb7d68b-84ed-4394-a535-bb40e6f99dd2.html)

**Publication date:** 13/09/2012

## Brief von Konrad Adenauer an Robert Schuman (19. April 1951)

Auswärtiges Amt  
Der Bundeskanzler  
und  
Bundesminister des Auswärtigen

Paris, den 19.4.51

Sehr verehrter Herr Präsident !

Nachdem die Konferenz der Aussenminister mit der Unterzeichnung des Vertrags über die Europäische Gemeinschaft für Kohle und Stahl ihre Arbeiten erfolgreich beendet hat, ist es mir ein aufrichtiges Bedürfnis, Ihnen und der Französischen Regierung für die liebenswürdige Aufnahme, die ich in Frankreich gefunden habe, meinen herzlichsten Dank auszusprechen. Ich bin glücklich, dass ich mit Ihnen und den Aussenministern der anderen beteiligten Staaten in offenem und vertrauensvollem Gedankenaustausch an dem Abschluss dieses grossen und für Europa und die Welt so bedeutungsvollen Vertrages zusammenwirken konnte. Das Vertragswerk, das in seiner Entstehung auf die Initiative Eurer Exzellenz und der Französischen Regierung zurückgeht, wird vor der Geschichte für immer mit Ihrem Namen verbunden bleiben. Ich bin überzeugt, dass der Schuman-Plan den entscheidenden Wendepunkt in der Geschichte Europas bedeutet. Seine Verwirklichung wird die Völker unseres Erdteils, der so oft durch blutige Konflikte zerrissen wurde, allmählich zu einer dauernden wirtschaftlichen, politischen und ideologischen Gemeinschaft vereinigen. Insbesondere glaube ich, dass er die Beziehungen zwischen unseren beiden Völkern, die für den Frieden Europas und der Welt von ausschlaggebender Bedeutung sind, auf eine völlig neue Grundlage stellen wird. Der Vertrag wird die beiden grossen Nationen im Rahmen der europäischen Gemeinschaft in aufrichtiger Freundschaft und in enger Zusammenarbeit für den Frieden und für die Ideale der freien Völker des Westens zusammenführen.

Genehmigen Sie, Herr Präsident, die erneute Versicherung meiner ausgezeichnetsten Hochachtung.

Adenauer

Seiner Exzellenz  
Herrn Präsidenten Robert Schuman  
Minister der Auswärtigen Angelegenheiten  
Ministerium für Auswärtige Angelegenheiten  
Paris